
老人骑车不妨“我的安全我负责”
□阿培

设置年龄限制，

出发点固然是为了

保护老年人的安全，

但同时也限制了老

年人共享公共资源

的权利。
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最近袁 一位老人发现自己的市民
卡刷不开公共自行车遥 问了客服才知
道袁 不是卡的问题袁 而是年龄超过65
周岁不让租车了遥对这一条野保护老年
人冶的规定袁很多人表示难以接受遥 有
关部门作出了积极的回应袁 并将通过
媒体渠道向市民征求调整年龄限制的
意见建议袁作为下一步决策参考渊叶舟
山晚报曳5月30日报道冤遥 如此说来袁这
位老人的市民卡借车功能还有望重新
激活遥

我市在2009年引入公共自行车
时袁经过多部门协商袁明确公共自行车
注册用户年龄上限为65周岁袁 一直延
续至今袁 很有些刻舟求剑的味道遥 14
年过去了袁 社会的方方面面以及人们
的思想观念发生了巨大的变化袁 老年
人考驾驶证都不受年龄限制了袁 却依
然被野卡冶在公共自行车上袁实在有些
说不过去遥

舟山老龄化程度属全省之最袁65

周岁以上老年人就有22.42万人遥 公
共自行车野卡冶住了约占人口总数五分
之一的老年人群体袁 有关部门的压力
有点大遥设置年龄限制袁出发点固然是
为了保护老年人的安全袁 但同时也限
制了老年人共享公共资源的权利袁如
何拿捏确需多些权衡少些任性遥

随着全社会健康状况的改善袁野老
当益壮冶已是一种普遍现象遥在庞大的
老年人群体中 袁65周岁还是 野年轻
人冶遥 现实生活中袁七八十岁还在骑自
行车的大有人在袁 无非是不让骑 野公
车冶就只能骑野私车冶遥 这也似乎说明袁
公共自行车设置年龄限制袁 充其量只
能避免野小红车冶被摔坏袁而难以从根
本上保护老年人的安全遥因为袁法律并
没有限制老年人购买自行车袁 但凡腿
脚灵活的老人咋会因租不了车而不骑
车呢钥

既然如此袁 公共自行车就不如放
宽或者干脆放开对年龄的限制遥 就如

南京市那样袁通过举行听证会袁删除了
野70周岁以上老年人不得租用公共自
行车冶的限定条款袁让老年人人人享有
公平租车的权利遥

安全怎么办钥 这既是问题又不是
问题遥老年人身体机能尧反应能力难免
退化袁 而且不同老人之间个体差异也
很大袁允许野人人骑车冶看起来确实存
在安全隐患遥但换个角度看问题袁老年
人最了解自己的身体状况袁 也最珍视
自身安全袁大可以野我的安全我负责冶遥
事实上袁 有关部门是无法替租车人把
好安全观的遥即使作了年龄限制袁不到
65周岁的人也同样可能因身体不好尧
车技不佳等诸多原因不宜骑车袁 还不
是野我的安全我负责冶钥

因此袁从公共自行车的公益性来
说袁更应体现普惠原则袁让每一位老
人都享有租车权利遥 能不能骑尧想不
想骑袁 应该是老人及其家人操心的
问题遥

□陈斌

通过常态化、菜

单式的体育活动，

让青少年在体教融

合中健康成长，在

运动锻炼中收获自

信和快乐。

“雏鹰展翅”：未成年人健康成长新方式
近年来袁 中国的体育事业快速发

展袁越来越受到社会各界的关注遥在这
个过程中袁 未成年人健康成长引起了
广泛关注遥针对这一问题袁舟山市文广
旅体局推出了野雏鹰展翅冶品牌渊5月
18日叶舟山日报曳报道冤袁通过常态化尧
菜单式的体育活动袁 让青少年在体教
融合中健康成长袁 在运动锻炼中收获
自信和快乐遥

野雏鹰展翅冶品牌是一项针对未成
年人思想道德建设的工作品牌袁 以体
育为媒介袁开展各类活动遥例如袁科学
健身大讲堂袁传播运动与健康尧创伤
处理等知识曰野新星冶公益体育课袁开
展足球尧轮滑尧篮球尧武术尧跆拳道等
体育培训曰 中小型赛事或嘉年华活
动袁创新少儿轮滑尧飞盘嘉年华等特
色场景曰国民体质监测袁野把脉冶未成
年人体质健康遥

这种野4+X冶形式袁将各项活动常
态化尧菜单化袁让未成年人能够根据

自己的兴趣和需求选择适合自己的
运动项目袁 并且不断丰富自己的体
育知识和技能遥

除了帮助青少年培养健康的生活
方式袁通过多样化的体育活动袁提高他
们的身体素质袁 也为其未来发展奠定
坚实的基础遥 同时袁对于社会而言袁通
过 野雏鹰展翅冶 这样的公益体育课活
动袁 不仅能够让更多的青少年了解传
统文化袁 更能够加强社会责任感和创
新精神袁形成良好的社会和谐氛围遥

在未成年人品牌赛事方面袁 市文
广旅体局打造了长三角青少年足球邀
请赛尧海岛斯巴达儿童赛等赛事袁在全
市营造未成年人喜迎亚运的良好氛
围遥这些赛事不仅是锻炼身体的机会袁
更是展现精神风貌的舞台袁 让未成年
人在比赛中感受到成就感和团队合作
的重要性袁增强自信心和自尊心遥

我们也需要看到袁 仅仅依靠少数
人的努力是无法彻底解决这一问题

的遥 要想让更多的青少年参与到体育
活动中袁需要整个社会共同努力袁包括
家庭尧学校尧社区以及政府部门等遥

家庭应该从小灌输运动的好处和
习惯袁 鼓励孩子多参与学校和社区组
织的体育活动曰 学校应该加强体育教
育袁注重培养学生的体育素质和锻炼习
惯曰社区应该鼓励居民多参与公益体育
课活动袁营造良好的社区氛围曰政府部
门应该加大对青少年体育事业的扶持
和投入袁创造更好的体育发展环境遥

野雏鹰展翅冶品牌的推广袁不仅是
为了培养未成年人的体育兴趣和锻炼
习惯袁 更是为了促进未成年人全面发
展袁建立健康的生活方式和生命观念遥
这一品牌的成功推广袁 得到了社会各
界的高度评价和认可袁 也得到了青少
年本人的积极响应和参与遥相信袁在未
来的发展中袁野雏鹰展翅冶 品牌将会更
加成熟和完善袁 为未成年人的健康成
长提供更好的保障和支持遥

期盼瓜菜新品早成共富产品
□劳仁

瓜菜新品种不

仅有颜值担当，更

有营养加持，一旦

推广开来想必既能

刷新百姓餐桌、又

能充实菜农腰包。

橙色肉系列小西瓜尧 乳白色的水
晶番茄噎噎在日前举办的2023年瓜
菜新品种展示示范会上 袁72个新品
种瓜菜集中亮相袁 令人有目不暇接
的惊喜感 渊叶舟山晚报 曳5月30日报
道冤遥 据了解袁这些瓜菜新品种不仅
有颜值担当袁更有营养加持袁一旦推
广开来想必既能刷新百姓餐桌 尧又
能充实菜农腰包袁 从而产生可观的
经济效益和社会效益遥

展示的新品袁 毕竟还不是批量的
产品袁越是馋人就越让人心急遥最近西
瓜上市袁 每每给母亲买瓜总要尽量挑
小的袁即便如此还得野害冶老人家辛辛
苦苦吃上好几天袁 如能买到爽甜可口
的新品野迷你瓜冶就好了遥 其他的瓜菜
也该既增营养又野瘦身冶袁让小家庭一
顿吃掉无须冷藏遥可是袁这些可爱的瓜
菜新品何时能成为大众菜呢钥

研发新品固然难袁 而推广新品也
不易遥要想动员农民种新品袁除了难在

改变旧习惯尧学习新技术袁还难在打消
他们野万一种不好冶野万一没人要冶等风
险顾虑遥而即便有农民种了袁如果形不
成规模效应袁马大嫂们是否接受野怪模
怪样冶的新奇瓜菜也是个未知数遥螃蟹
大家都爱吃袁 但第一个尝螃蟹的人需
要多少勇气浴从某种意义上说袁推广真
的比研发更重要也更费劲遥

72个瓜菜新品种袁 只要有一半推
广开来就足以让千家万户的餐桌变个
模样袁 从而在提升人们生活品质的同
时促进农户共同富裕遥 而假如不能成
为流行的商品袁 再好的新品也只是样
品袁科技就无法转化为野第一生产力冶袁
反过来又会削减持续研发的动力袁使
农业高质量发展举步维艰遥因此袁有必
要将更大的力气花在推广上袁 让科技
更快更好地释放效能遥只有这样袁才能
加速良性循环遥

推广瓜菜新品袁政府的野菜篮子工
程冶责无旁贷遥商贸部门利用野大客户冶

身份给农户下订单袁就不难调动野种冶
的积极性遥 而凭借健全的菜篮子直供
网点袁更不愁野卖冶的渠道遥只要瓜菜新
品果真是好东西袁 消费者尝到甜头之
后自然会野喜新厌旧冶袁进而带动农贸
市场尧商场超市尧线上配送从善如流遥
如此袁农户野不待扬鞭自奋蹄冶袁瓜果蔬
菜的迭代升级也就悄然完成了遥

问题在于袁未经市场检验的新品
瓜菜是不是真的好钥 比如袁外地种的
好东西袁到了舟山是否会出现野橘生
淮南则为橘生于淮北则为枳冶 的情
况钥 比如袁是否会出现营养进一步口
味退一步的现象钥 再比如袁成本是否
会高得让人觉得不划算钥 可见袁市场
推广难免风险遥

那么袁就应该通过制度创新袁形成
从科研到市场的一条龙闭环管理袁进
一步完善公平合理的利益分配机制袁并
植入保险机制为市场风险兜底袁让新品
瓜菜具有足够的活力进入绿色通道遥


